
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 
SECRETARIA MUNICIPAL DA SAUDE 

ATA 16/99 - CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PORTO ALEGRE 
Aos dois dias do mês de setembro de 1999, reuniu-se ordinariamente, às 19 horas, no 
auditório da SMS-2° andar, a plenária do CMS/POA para deliberar sobre a seguinte 
pauta: a) Leitura da ata nº 15/99 b) Relatos das Comissões e Plenária c) 
Deliberação sobre reunião extraordinária d) Avaliação do convênio SMS/ULBRA - 
Pronto Atendimento Restinga e) Assuntos Gerais  Estiveram presentes os 
seguintes Conselheiros: Humberto José Scorza, Cléia Neuberger, Zenaide Ribeiro, 
Maria Luiza G. de Miranda, Giovana Roehe Monteiro, Ione Teresinha Nichele, Zilda de 
Moraes Martins, Deoclides F. de Almeida, Maria Alice Calvete (falta justificada), 
Luciane S. Paim, Maria Ivone Dill, Clélia Machado, Terezinha de Jesus Marquez, 
Juracy Castro Correia, Silvia Fonseca, Lâmia Abouzahr, Paulo Renato Viaro, Renato 
Luiz Amaral, Ana Lúcia Valente Menzel (falta justificada), Célia Ruthes, José Nilton 
Flores, Liberaci Brum da Rosa, Neusa Heinzelmann, Nelci Dias da silva (falta 
justificada), Maria da Graça Alexandre, Roger dos Santos Rosa (falta justificada), Irineu 
K. Grinberg, Rosa C. M. Harzheim, Marta Piccinini, Jorge Abib Cury. Não 
Conselheiros: Estudantes de Faculdade de Medicina - UFRGS: Cristine Sortica da 
Costa, Taísa Blum Lopes, Simone Almeida da Silva, Larissa Burlacenko, Luiz Eduardo 
Osowski, Jane Mates, Tiago Luís Dudaried e Silva, Gustavo Fornari Vanni, Matheus 
Silvestri Cruz, ULBRA/Unidade Restinga - Sany Gomes, U.S Pequena Casa da 
Criança/CLS 6 - Neusa Berlese Jones, U.S Chácara da Fumaça - Maria Elisa Froês, 
PSF/Wenceslau Fontoura - Luciane da Silva Massing, G.D 3 -Francisco Mazzuca e 
Gisele Preussler, Cais Mental-8 - Angela Maria Pagot, PSF/Mato Grosso - Silvia 
Regina Dartora, CMS - Jane Pilar e Silvia Martins. O Coordenador inicia a reunião às 
19 h e 20 min. com uma saudação especial à Conselheira Juracy que esteve longo 
tempo afastada das reuniões por motivo de doença. Conselheiro Nilton manifesta-se 
que por a mesma razão andou afastado. Leitura da ata nº 15/99: Conselheira Ione, faz 
a leitura da ata, que após correções, foi aprovada com 14 votos a favor e 05 
abstenções. Curso     de     Especialização     em     Saúde     Pública  : Coordenador informa que a 
Conselheira Giovana Monteiro e a Assistente Social Silvia Martins fizeram o processo 
de seleção e foram classificadas, ficando a primeira com bolsa integral e a segunda 
com meia bolsa. Comissão     de     Saúde     Mental  : Sr. Paulo Michelon, representante de 
usuários do Fórum Gaúcho de Saúde Mental, solicita o apoio financeiro do Conselho, 
para viabilizar a participação dos usuários no IV Encontro Nacional da Luta 
Antimanicomial, que será realizado em Paripueira - Alagoas, de 22 a 27/9. O custo total 
com deslocamento é mais ou menos de R$ 5.400,00, o valor médio por usuário será 
em torno de R$ 182,00. Agradece a ajuda que o Conselho aprovou no ano passado 
para o encontro que houve em Betim - MG que reuniu familiares e usuários. Finaliza 
dizendo que qualquer ajuda é importante, porque outras entidades também 
possivelmente auxiliarão. Srª. Silvia fala que a solicitação foi enviada à Coordenação 
Financeira da SMS para análise. Em conversa com o Coordenador do setor ele não 
deu garantia em atender, porque não houve previsão para este gasto, mas será dada 
uma resposta até a próxima reunião.   Comissão     de     DST/AIDS  : Conselheira Célia, 
Coordenadora desta Comissão, informa que o jornal Folha de São Paulo publicou dia 
20/8, que o Governo Federal em virtude da variação cambial não iria garantir o 
fornecimento de antiretrovirais. Por isso o GAPA chamou hoje uma reunião, para definir 
uma estratégia de mobilização que garanta o fornecimento destes medicamentos. Foi 
definido a realização de um ato público na esquina democrática, dia 08/9 e a coleta de 
assinaturas, através de um abaixo-assinado pela mesma causa. Plano     Complementar   
de     Saúde     ao     Servidor     Público     Municipal   - Dr. Francisco Mazzuca informa que está se 
realizando no auditório da CEF dia 02 e 03/9 um Seminário com delegados dos órgãos 
municipais, que estão discutindo as propostas de plano. Conselheira Neusa 
complementa que o Seminário é aberto não deliberativo e destaca a importância dos 
trabalhadores se apropriarem da discussão. Saúde     Solidária  : Coordenador comunica 
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que hoje à tarde foi lançado o Fundo de Apoio Financeiro e de Recuperação dos 
Hospitais - FUNAFIR e que a forma de pagamento será em 18 meses, com 6 meses de 
carência e juro de 1% mais TR. Movimento     SOS-SUS   - está previsto para 21, 22 e 23/9 
em Brasília um ato público pela aprovação da Proposta de Emenda Constitucional - 
PEC/169-93. CLS     5  : Conselheira Ione informa que ainda está tendo desdobramentos a 
desinsetização realizada nos Postos do GHC. Agora serão trazidos de volta todo o 
material recolhido e ensacados. Fala que os trabalhadores foram avisados que deverão 
manejar estes objetos com equipamentos de segurança individual. Fala que o 
movimento popular da região organizou um abaixo-assinado acerca deste caso. 
Conselheira Liberaci complementa dizendo que na sua unidade, os objetos foram 
retirados por crianças e questiona para onde foram levados e porque só agora estão 
devolvendo. Reunião     Extraordinária  : Coordenador consulta os Conselheiros sobre a 
possibilidade de ser realizada reunião dia 09/9, porque a SMS, através do ofício 
909/99, solicita apresentar para discussão as demandas do Orçamento Participativo 
para o ano 2000. Jane complementa que a Secretaria fez uma análise baseada em 
critérios técnicos, através das Gerências Distritais e ASSEPLA que posteriormente será 
apresentado ao Conselho do Orçamento Participativo e depois irá para a Câmara 
Municipal de Porto Alegre. Os Conselheiros aprovam. Avaliação do convênio 
SMS/ULBRA - Pronto Atendimento Restinga: Dr. Francisco Mazzuca, Gerente 
Distrital de Saúde da Região 9, inicia a avaliação apresentando o relatório elaborado 
pelo Conselho Gestor (em anexo), pontuando os itens das cláusulas do convênio, 
situação atual e observações. O Conselho Gestor, composto pelo Gerente Distrital, 
representante da ULBRA, Drª. Sany Mantovani Gomes e comunidade através da 
Conselheira Lâmia Abouzahr elaborou o relatório por solicitação do Núcleo de 
Coordenação do Conselho. Durante a leitura, Drª. Sany faz considerações nos itens 
relacionados as obrigações da ULBRA: item 2 - contratação de profissionais médicos 
devido implantação de 12 leitos de observação (06 adultos e 06 pediátricos); item 4 - 
atualmente só é realizado radiologia simples e em meio turno. Ainda não foi possível 
atingir o proposto (durante 8 horas); item 5 - atendimento semanal e com agendamento 
diário em dermatologia clínica e cirurgia plástica reconstrutora; item 8 - extensão dos 
cursos de medicina e estudantes de teologia que realizam um trabalho social com 
funcionários, pacientes e comunidade; item 9 - contratação de pessoal para realização 
de consertos/manutenção. Das obrigações do município: item 11 - Dr. Francisco 
esclarece que as reformas que dispensam solicitação estão sendo realizadas pela 
SMS; item 14 - destaca a integração entre os serviços de saúde, Gerência Distrital e 
ULBRA; item 15 - Drª. Sany ressalta a dificuldade em conseguir internação pediátrica; 
item 17 - que houve aumento de teto para 50 pacientes na Unidade de Hemodiálise do 
Hospital Independência; item 18 - necessidade de atribuir ao Hospital Independência a 
capacitação para realizar procedimentos de alta complexidade em traumato - 
ortopedia; item 20 - Dr. Francisco diz que o regimento do Conselho Gestor está sendo 
elaborado e enfatiza a melhoria no atendimento e na qualificação do serviço prestado 
sob o gerenciamento presente e dedicado da Drª. Sany. Destacam também a boa 
relação entre os serviços de saúde, comunidade e o papel importante do Conselho 
Gestor. Fala que os problemas existentes são inerentes a um Pronto Atendimento e 
poderiam ser resolvidos em uma Unidade Básica de Saúde. Salienta a realização de 
partos, que mesmo sem estrutura apropriada ainda são realizados, embora tenha 
diminuído. Finaliza salientando o trabalho técnico fazendo com que o Conselho Gestor 
sinta-se seguro em propor a prorrogação do convênio para 24 meses. Conselheira 
Lâmia destaca as melhorias físicas, o trabalho técnico, a instalação de leitos 
pediátricos e adultos e reforça a proposta de prorrogação do convênio. Adverte que a 
comunidade estará presente colaborando e cobrando. Coordenador Humberto 
pergunta se houve avaliação por parte do CLS 9. Conselheira Lâmia responde que 
poucas pessoas participaram da reunião realizada para esse fim, mas avaliaram que 
estão satisfeitos. Por sugestão do Coordenador propõe-se a realizar um relatório para 
a próxima avaliação. Conselheira Célia pergunta se além dos usuários do SUS são 
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atendidos outros convênios. Drª. Sany confirma, mas que não há distinção, pois são os 
mesmos profissionais e a mesma estrutura. Refere-se que os medicamentos são 
fornecidos pelo Pronto Atendimento Cruzeiro do Sul - PACS e os materiais são da 
ULBRA. Hoje o custo mensal do serviço é de R$ 80.000,00 mensal e o repasse SUS é 
de R$ 40.000,00. O número de pessoas atendidas por convênios é pequeno e há uma 
troca, usuário do SUS usa o material da ULBRA e usuário de convênios usam 
medicamentos do SUS. Fala que o Hospital Independência recebe 30 AIH/mês, 
consideradas insuficiente para atender a demanda e que estão reinvidicando aumento 
junto à SMS. Conselheira Letícia pergunta se há contribuições de outros convênios. 
Drª. Sany responde que sim e que são utilizados para o mesmo fim. Coordenador 
Humberto salienta a necessidade de aumentar o teto financeiro para o município, que 
considera justo pressionar o gestor municipal, mas que deve ser feito pressão a nível 
nacional, porque há uma defasagem de 90 % na tabela de procedimentos. Expõe que 
na reunião do Núcleo de Coordenação foi confirmada a venda do convênio ULBRA nas 
dependências do Pronto - Atendimento que é um próprio municipal e manifesta sua 
preocupação com este fato. Faz a leitura da Ordem de Serviço nº 48 de 1981 e solicita 
que a venda seja suspensa. Drª. Sany fala que anteriormente havia um acordo verbal 
entre ULBRA e Direção da SMS para a oferta do plano. Conselheira Letícia sugere que 
para a próxima avaliação sejam consideradas as deliberações da 10ª Conferência 
Nacional da Saúde. Finalizando Dr. Francisco fala que o déficit tem sido objeto de 
negociação e que pode sofrer alguns ajustes. Sugere que os mesmos venham para 
conhecimento da plenária na próxima avaliação e que seja convidada a Gerência de 
Regulação de Serviços de Saúde. Os Conselheiros concordam com os 
encaminhamentos. Assuntos Gerais: Coordenador Humberto informa que Porto 
Alegre, foi uma das cinco cidades do Brasil selecionadas para receber o Prêmio 
Prefeito Criança em reconhecimento pelo trabalho desenvolvido junto à criança e 
adolescente. Com o objetivo de compartilhar com a cidade esta premiação, as 
entidades que colaboraram com esta conquista, entre elas o Conselho Municipal de 
Saúde receberão réplica do prêmio, dia 09/9 às 16 h no Ginásio de Esportes 
Tesourinha. A reunião encerrou-se às 21 h.

                        Humberto José Scorza                       Jane Pilar/Silvia Martins
Coordenador do CMS                            Secretaria Executiva

Ata aprovada na reunião Plenária do dia 09/09/1999.
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